



# HISTORIA DE LA PRISIÓN EN ESPAÑA

Horacio Roldán Barbero

## Historia de la prisión en España

**Horacio Roldán  
Barbero**

---

Para conocer una sociedad hay que conocer cómo son sus cárceles. La única historia disponible de la evolución del sistema penitenciario español.

Las cárceles han existido desde siempre. A lo largo de la historia, el poder ha encontrado formas de encerrar a quienes desafiaban sus reglas. Mazmorras, torres, catacumbas... los nombres cambian, pero el propósito sigue siendo el mismo: castigar y controlar.

**Horacio Roldán Barbero nos sumerge en la evolución del sistema penitenciario español, desde los encierros de la dinastía de los Austrias hasta la actualidad, destacando momentos clave como el nacimiento de la teoría correccional con Carlos III y las transformaciones del franquismo y la democracia. Un análisis revelador que invita a repensar la historia de la prisión y su impacto en la sociedad.**

## El autor



**Horacio Roldán Barbero** nació en Granada en 1953. Ha sido profesor en la Universidad Autónoma de Madrid y en la Universidad de Córdoba, donde también fue director del Instituto Andaluz de Criminología, Sección de Córdoba (1992-2003) y decano de la Facultad de Derecho (1987-1989). De 1978 a 1980 cursó estudios en el Max-Planck-Institut de Friburgo (Alemania). Entre sus publicaciones más destacadas se encuentran Los GRAPO: un estudio criminológico (Comares, 2008), El maoísmo en España y el Tribunal de Orden Público (1964-1976) (Universidad de Córdoba, 2010) e Introducción a la investigación criminológica (Comares, 2016).

## Contenido

Prólogo 9

### I. La penalidad durante la dinastía de los Austrias 13

1. La cárcel como medida cautelar 14
2. Las galeras 18
3. Los presidios norteafricanos 24
4. Las minas de Almadén 33
5. La casa-galera de mujeres 41

### II. El nacimiento de la idea de corrección en tiempos de Carlos III. Otras penas del periodo 45

1. La crisis de la penalidad utilitaria y la creación de la pena de arsenales 47
2. Las obras públicas 51
3. El hospicio y la teoría correccional 55

### III. El encierro penal en el liberalismo político de la primera mitad del siglo XIX 76

1. Aislamiento e inspección universal, modelos para la corrección 77
2. La gran expansión de las obras públicas 83
3. Del taller hospiciano al taller presidial 87
4. Comparativa del liberalismo penal con las reformas penales de Carlos III 94

### IV. Las transformaciones de la pena de prisión entre siglos (XIX-XX) 101

1. La base teórica: el krausismo 102
2. El personal de prisiones 109
3. El sistema progresivo de cumplimiento de condenas 115
4. La política de sustitución de la prisión o de limitación del tiempo prisional 119

### V. Los encierros individualizados 132

1. Enfermos mentales 134
2. Menores 139
3. Vagos y maleantes 145

### VI. Las prisiones en la era de Franco 152

1. La redención de penas por el trabajo 154
2. Los fines de la pena durante la era de Franco 159
3. Medidas de encierro sobre grupos concretos 166
4. Los delincuentes políticos en prisión 171

### VII. Las prisiones en la restauración democrática 181

1. La extrema conflictividad en las cárceles durante la transición política 182
2. La prolongada vigencia de la redención de penas por el trabajo 186
3. Panorama del sistema penitenciario actual 191
4. La prisión permanente revisable 197
5. La situación de los enfermos mentales que han cometido delitos 202
6. El internamiento de menores 208
7. La estadística penitenciaria 211

Reflexión final 219